
469430 - طبيب قلع سنا بالخطأ كان يمكن علاجه فما الذي يلزمه؟

السؤال

أنا طبيب أسنان، عملت بعد تخرجي تطوعا لدار أيتام، فجائتني طفلة تتألم من أحد الأسنان؛ رحى سفلية أولى،
فحاولت علاجه، ولكن استمر الألم، فقمت بقلع السن بسبب خطأ في التشخيص قدرته في حالة السن، وتبين لي

خطأي بعد قلعه، فهل تلزمني الدية كما قرأت خمسة من الإبل؟ حالياً أسعار الإبل مبالغ فيها في المكان الذي أقيم
فيه، فهل من مقدار يحسب على سعر الذهب أو الفضة؟

الإجابة المفصلة

أولا:

إذا أخطأ الطبيب فقلع سنا لا حاجة لقلعها، فعليه ديتها، وهي خمس من الإبل.

قال ابن قدامة رحمه الله: "لا نعلم بين أهل العلم خلافا في أن دية الأسنان خمس خمس في كل سن.

وقد روي ذلك عن عمر بن الخطاب، وابن عباس، ومعاوية، وسعيد بن المسيب، وعروة، وعطاء، وطاوس، والزهري،
وقتادة، ومالك، والثوري، والشافعي، وإسحاق، وأبي حنيفة، ومحمد بن الحسن.

وفي كتاب عمرو بن حزم، عن النبي صلى الله عليه وسلم: »في السن خمس من الإبل« . رواه النسائي.

وعن عمرو بن شعيب، عن أبيه، عن جده، عن النبي صلى الله عليه وسلم قال: »في الأسنان خمس خمس« رواه
أبو داود" انتهى من المغني )12/130(.

وهذا إذا لم تنبت السن مرة أخرى ، فإن نبتت فلا دية فيها .

قال ابن قدامة رحمه الله :

ا … لُهَ دْ بَدَ عُ نُّهُ لَمْ يَ تْ سِ لِعَ ا قُ ا إذَ دًّ بَلَغَ حَ نَانَهُ ، وَ لَ أَسْ ي أَبْدَ وَ الَّذِ هُ رَ ، وَ غِ دْ ثُ نْ قَ نِّ مَ ي سِ انُ فِ مَ ا الضَّ ذَ بُ هَ جِ ا يَ نَّمَ إِ "وَ

ءٌ . يْ الِ شَ ي الْحَ ا فِ هَ لْعِ بُ بِقَ جِ لَا يَ رْ ، فَ غَ ثْ ي لَمْ يُ بِيِّ الَّذِ نُّ الصَّ ا سِ أَمَّ فَ

ي ا فِ يهَ بْ فِ جِ لَمْ يَ نِّهِ ، فَ دُ سِ وْ ةَ عَ ادَ لِأَنَّ الْعَ لِكَ  ذَ ا ؛ وَ فً لَا يهِ خِ لَمُ فِ لَا أَعْ يِ ، وَ
أْ ابِ الرَّ حَ أَصْ يِّ ، وَ عِ افِ الشَّ الِكٍ وَ لُ مَ وْ ا قَ ذَ هَ

ا …. هَ تُ يَ تْ دِ بَ جَ ا ، وَ هَ دِ وْ نْ عَ أَسُ مِ يْ ةٌ يَ دَّ تْ مُ ضَ نْ مَ إِ ا ؛ فَ هَ دُ وْ رُ عَ ظَ نْتَ نْ يُ لَكِ هِ ، وَ رِ عْ فِ شَ نَتْ ءٌ ، كَ يْ الِ شَ الْحَ
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لُهُ . ثْ ادَ مِ عَ هُ فَ رُ عْ ا لَوْ نُتِفَ شَ مَ ا ، كَ هَ تُ يَ بْ دِ ى ، لَمْ تَجِ رَ ا أُخْ انَهَ كَ تَ مَ إِنْ نَبَ وَ

ا" انتهى من هَ لَيْ ةِ عَ نَايَ بِ الْجِ بَ لِكَ بِسَ رَ أَنَّ ذَ اهِ لِأَنَّ الظَّ ةٌ )أي : تعويض( ؛  ومَ كُ ا حُ يهَ فِ ةً فَ هَ وَّ شَ ةً أَوْ مُ يرَ ادَتْ قَصِ نْ إنْ عَ لَكِ
"المغني ")12/ 133-132( .

وينظر في ضمان خطأ الطبيب: جواب السؤال رقم: )242731(، ورقم: )114047(.

ثانيا:

الإبل: أصل في الدية، وكذلك الذهب والفضة عند الجمهور، وذهب الحنابلة إلى أن أصول الدية خمس.

قال في "شرح منتهى الإرادات" )3/300(: ")دية الحر المسلم مائة بعير، أو مائتا بقرة، أو ألفا شاة، أو ألف مثقال
ذهبا، أو اثني عشر ألف درهم( إسلامي )فضة(.

قال القاضي: لا يختلف المذهب أن أصول الدية: الإبل والذهب والورق – أي الفضة – والبقر والغنم.

لما روى عطاء عن جابر قال »فرض رسول الله صلى الله عليه وسلم في الدية على أهل الإبل مائة من الإبل،
وعلى أهل البقر مائتي بقرة، وعلى أهل الشاة ألفي شاة« رواه أبو داود.

وعن عكرمة عن ابن عباس »أن رجلا قتل فجعل النبي صلى الله عليه وسلم ديته اثني عشر ألف درهم« وفي
كتاب عمرو بن حزم " وعلى أهل الذهب ألف دينار "" انتهى.

فمقدار الدية بالذهب: ألف دينار، وهذا باتفاق الفقهاء .وينظر: "الموسوعة الفقهية الكويتية" )21/50(.

وألف دينار: مقدارها: 4250 جم من الذهب، تقريبا.

والواجب في السن: نصف عشر الدية، أي )5%( منها، وهو 212.5 جراما.

ولا حرج عليك في إخراج الدية من الذهب بدلا عن الإبل، لأن الذهب أصل معتبر في الدية، لا سيما إذا كانت الإبل
قليلة، أو غلا سعرها كثيرا.

 

والله أعلم.
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